

# El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a **Lorenzo Bisbal** y la de Administración a **Jaime Matas**, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 9 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

REDACCION Y ADMINISTRACION: BALLESTER, 32

AÑO XXIV

NUM. 1.104

Palma de Mallorca 4 de Mayo 1923

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

# Baleares

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## Gran triunfo de la candidatura socialista en Madrid

La candidatura socialista ha tenido en las pasadas elecciones un triunfo resonante y muy significativo en la capital de la monarquía española. El pueblo de Madrid ha querido demostrar concediendo sus sufragos a los socialistas que detesta las instituciones monárquicas y los partidos que les sirven de puntales, depositando su confianza en los únicos hombres y en el único partido que por su historia y por su honradez política son la garantía fiel y única de los anhelos del país en los graves problemas que hay que resolver, muy especialmente el de las responsabilidades por el desastre de Annual.

Los socialistas han triunfado en Madrid frente de todos los partidos y tendencias: mauristas, conservadores, liberales de la concentración, republicanos, comunistas, integristas y todos los istas habidos y por haber. Solos, completamente solos han derrotado a todos.

Dando el triunfo a los socialistas Madrid dió el pasado domingo un ejemplo a toda España y le infundió una esperanza, señalándole el camino de su salvación. El resultado de las elecciones en Madrid repercutirá en

toda la nación y a no dudar marcará el principio del despertar colectivo bajo la nueva antorcha del socialismo que le dará luz y esperanza para marchar hacia mejores destinos.

El país y sobre todo el proletariado español están de enhorabuena, pero más lo estarían si en las principales capitales de España, donde existen grandes masas de trabajadores, hubiesen imitado a Madrid eligiendo diputados a hombres de su clase competentes y honrados en vez de enviar con sus votos al Parlamento a políticos burgueses desacreditados y corrompidos.

De la labor que van a realizar nuestros diputados en las Cortes no hay que hablar, basta recordar la que llevaron a cabo en la pasada legislatura Besteiro, Saborit y Prieto. Desde luego aseguramos que darán mucho que hacer al gobierno y que a los exministros incursos en las responsabilidades de Marruecos no les faltarán buenos fiscales. Lo que falta es que la opinión sana del país y principalmente la de los trabajadores no les abandone en ningún momento para que sus acusaciones y toda su labor parlamentaria no se pierdan en el desierto.

Y en cuanto al partido socialista, do lo es o es contesario, ha dado el triste espectáculo en algunos pueblos de unir sus votos a la extrema derecha y es que los socialistas de esos pueblos probablemente no saben en que consiste el socialismo.

He aquí los inconvenientes que se derivan de una lucha cuando la ideología brilla por su ausencia; permite confusiones que no debieran existir, contactos que debieran evitarse.

Despejada ya la situación, recogidas en sus tiendas las fuerzas combatientes, ha llegado la hora para todos los partidos que han luchado y aun para aquellos que no tenían intereses directos en juego, de reflexionar serenamente sobre los hechos pasados y de marcar orientaciones y preparar las huestes para las futuras luchas.

En lo que se refiere al partido socialista que es el que me interesa por la responsabilidad que me alcanza, mi opinión, que desearía ver recogida por todos aquellos elementos que tengan influencia espiritual sobre nuestras masas, es clara y terminante. El Partido socialista debe vivir solo, completamente solo, sin más comunitancias con los otros partidos que las meras coincidencias doctrinales sin perjuicio de prestar toda nuestra fuerza, en un momento dado, a un sector determinado de la lucha, sin la más pequeña abdicación doctrinal de nuestra parte y recobrando inmediatamente de terminada la contienda nuestra entera libertad.

Un partido que parte de la lucha de clases no puede vivir en contacto persistente con partidos que condena. Tenemos un ideario incompatible con el de los demás partidos y es un deber sagrado para nosotros llevar bien alto siempre, con fervor místico, como una hostia santa, el evangelio socialista para que liegue puro, sin mácula alguna, a la conciencia de las multitudes sedientas de un ideal de justicia.

Por eso estimo de suma necesidad una severa depuración. El que sienta de corazón el socialismo y esté dispuesto a una política de sacrificios, a un apostolado de nuestras ideas que venga con nosotros, El que vaya a la política empujado por concupiscencias personales que se aleje de nosotros.

En nuestro Templo no admitimos mercaderes.

Alejandro Jaume

(De «La Última Hora»).

La libertad del pensamiento es el primer derecho del hombre. La difusión de la enseñanza es la primera necesidad del pueblo.

Victor Hugo

## Agrupación Socialista CONVOCATORIA

Se convoca a todos los afiliados a esta Agrupación a junta general extraordinaria para el próximo domingo día 6 del corriente, a las 6 y media de la tarde, en el local social, Casa del Pueblo, para tratar de la dimisión de director de EL OBRERO BALEAR presentada por el compañero Lorenzo Bisbal.

EL COMITÉ

## El camino recorrido

Han pasado los tiempos en los cuales era difícil libertar el espíritu de una serie de contradicciones propias del ideario de la burguesía e impropias del Socialismo.

Entre estas contradicciones figura, como una de las más características, la existente entre la idea de evolución y la de revolución.

La distinción entre evolucionistas y revolucionarios no puede hoy sostenerse teóricamente, aunque pueda designar matices de temperamento mostrados en la práctica por personalidades e grupos diferentes.

La evolución y la revolución no son formas de actividad política y social que se excluyen, sino que se suponen y se completan recíprocamente.

Del mismo modo, la emancipación del proletariado no se puede concebir ya como una esperanza proyectada en el porvenir, como algo que habrá de nacer el día de la Revolución social, sino como una obra desde hace largos años comenzada, en la cual el proletariado ha recorrido ya difíciles etapas del camino total, y que tiene que completarse avanzando en etapas nuevas que exigirán, como las pasadas, reiterados esfuerzos y sacrificios.

Hay nos encontramos tal vez al término de una de las etapas más duras que es preciso recorrer para llegar a la cima del ideal.

Para restaurar las fuerzas gastadas, para libertarse de las fatigas más abrumadoras, nada más propio que hacer un alto en la marcha, volver el rostro y contemplar, desde las alturas escaladas, el vasto panorama que se va abriendo ante nosotros.

Este panorama no es solamente el de

## Después de las elecciones

Ha pasado ya, sin despertar grandes conmociones espirituales, la lucha electoral. El éxito alcanzado por el partido liberal no ha podido ser más brillante. Siete mil votos en Palma y treinta mil en la isla son cifras que no habíamos visto salir nunca de nuestro censo electoral.

Hay que convenir que, esta vez, el partido liberal ha desplegado una actividad extraordinaria, ha intentado ponerse en contacto con el pueblo en todos los rincones de Mallorca y ha ido a la lucha dotado de una perfecta organización.

Decidida la batalla, podemos hoy hablar con toda sinceridad. Nuestro eterno pesimismo de espectador no puede ya enfriar el ánimo de ningún combatiente.

La pasada lucha no ha sido, como se ha pretendido, de izquierdas contra derechas, sino de una fuerza contra otra fuerza, de un tinglado contra otro tinglado. La fuerza triunfante, no ha sido una fuerza desvinculadora sino una fuerza poderosísima que ha nacido, que ha derribado a la existente y se ha puesto en su lugar: La desvinculación no aparece.

A esa lucha le ha faltado pasión ideológica, contenido espiritual. No se ha luchado en aras de una ideología, sino

impulsados por el deseo de derribar un tinglado que hacia lustros que aprisionaba la política de Mallorca y que los más optimistas consideraban inexpugnable.

Esa falta de ideología que ha presidido de la pasada lucha electoral ha dado como consecuencia un desquiciamiento general en todos los partidos porque ha permitido enlaces y confusiones que requerirán tiempo o trabajo para ser borrados. Desquiciado ha quedado el partido liberal porque ha podido aglutinar elementos tan refractarios a toda esencia liberal que forzosamente hallará sus más grandes enemigos en su propia casa, el día que quiera ser consecuente con sus principios y desarrollar una política adecuada a su denominación.

No negamos la existencia en el partido liberal de algunos elementos, muy pocos, que sienten intensamente el problema liberal, que desean ardentemente su resolución, pero su voz se perderá siempre en el desierto, porque ese lastre derechista que ha aglutinado detendrá fatalmente la marcha progresiva del partido.

Desquiciado ha quedado igualmente el partido conservador porque ha podido sumar sus fuerzas, en muchos pueblos, sin repugnancias doctrinales, a las fuerzas liberales y puestas en contacto dos fuerzas sin discrepancias ideológicas por ley física la pequeña masa queda absorbida por la masa grande.

nuestra ciudad, ni el de nuestra nación, es el del proletariado mundial, o por lo menos, el del proletariado europeo.

Contemplándole, no puede menos de reconocerse que el camino recorrido ya es enorme y que las alturas conquistadas son considerables.

Fijémonos, por ejemplo, en los lejanos y borrosos contornos de las Sociedades Cooperativas ideadas en Inglaterra por Owen y comparémoslas con el amplio desarrollo actual de las Cooperativas inglesas de producción, que en algunos ramos de la industria parecen haber encontrado la forma característica de una organización industrial plenamente socializada. Consideremos la diferencia que existe entre los primeros intentos de organización de la Escuela popular y los atrevimientos de las reformas modernas de la Escuela primaria, de la secundaria y de la Universidad en Inglaterra, o las grandes aspiraciones de la Sociedad para la educación obrera, que quiere hacer fácilmente accesibles al proletariado las regiones más puras de la investigación científica. Cotejemos los primeros movimientos políticos informes del cartismo inglés con la acción política compleja, coordinada, independiente y segura de sí misma que caracteriza al Labour Party, y adquiriremos el convencimiento de que en el país que fué la cuna de la organización obrera y del Socialismo, el triunfo de los ideales proletarios no es solamente una esperanza que alienta en espíritus sumidos en la servidumbre y la desesperación, sino una hermosa realidad henchida de estimulantes gromesas.

La misma trondosidad de las instituciones que el proletariado inglés va creando dificulta, sin embargo, este trabajo comparativo.

Más fácil es apreciar los progresos realizados si nos fijamos en la actuación de la clase obrera alemana, cuyos teorizantes propenden a la sistematización de las ideas, como sus políticos propenden a encerrar en fórmulas legales las instituciones nacientes.

El estudio de la Constitución de la República alemana ofrece testimonios inequívocos de estos progresos.

Así vemos que al establecer este nuevo Código los principios por los cuales debe regirse la vida económica de la nación, afirma los derechos de la clase obrera, abre el camino a la obra progresiva de la socialización de los medios de producción y bosqueja las formas que ha de revestir la organización de la industria socializada, con el reconocimiento de los Consejos obreros y de los Consejos de industria de los distritos y de la nación.

Si se piensa que estas nuevas formas legales no son concesiones graciosas de una clase dominante, ni promesas fantásticas de minorías de redentores más o menos certeramente inspirados, sino que son la condensación de las aspiraciones de una masa de obreros conscientes, que ha sabido luchar y vencer y que está preparada para nuevas luchas y más seguras victorias, se comprenderá que hay motivos para tener confianza en el porvenir, para sentirse animoso en la tarea y para continuar venciendo los obstáculos que inútilmente se oponen a la marcha triunfal del proletariado.

El 1.º de mayo es un día propicio para este reposo y para esta reflexión. Mañana, otra vez a la lucha.

**Julián Besteiro**

Madrid.

(De «El Socialista» extraordinario de 1.º de Mayo).

## El Primero de Mayo y la fundación de Roma

Los fascistas, al prohibir en Italia la Fiesta del Trabajo, la han dado un valor y una significación que la rutina la iba haciendo desvanecer, sino perder del todo. Perder la salud es amarla; perder la libertad, amarla y comprenderla.

Los fascistas, no sólo han prohibido, han instituido. En vez de la fiesta del Primero de Mayo, han ordenado la fiesta conmemorativa de la fundación de Roma. La loba, Rómulo y Remo, un mito del pasado, entre sombras. Comprenderemos ahora toda la significación del Primero de Mayo. La comprendemos de golpe; nos entra por los ojos. El contraste es un medio un tanto brusco de conocer.

La fundación de Roma y la Fiesta del Trabajo. ¿Que significan ambas conmemoraciones? El pasado y el porvenir. La patria-ciudad y el mundo por patria. El imperialismo y la democracia. La guerra y la paz. La propiedad protegida por las leyes romanas y la socialización de la tierra y de los instrumentos del trabajo. El pontífice infalible y la razón falible y libre. El dogma inmutable y la libertad de conciencia.

Roma es la unidad, es la ley, es el haz, es el imperio y es el pontificado. Es hoy, como antes de Cristo, la capital del mundo de las castas (hoy clases), de la esclavitud (hoy asalariados), de la autoridad por la gracia de Dios, de la guerra, del paganismo, de la inmoralidad, de la concupiscencia.

Y el Primero de Mayo viene a ser la variedad y la armonía, la manumisión de los esclavos, la igualdad.

El Primero de Mayo será la destrucción de la Roma de las leyes civiles, de la Roma conquistadora, de la Roma imperialista, de la Roma papal.

¿Bárbaros? Los nuevos bárbaros. ¿Y qué? El Arte es lo único que nos hace respetar a Roma, capital de un mundo caduco. De una civilización agotada. ¡Ah, Roma! Contra ti fueron todos los oprimidos. Contra ti van las legiones proletarias del Primero de Mayo. Mussolini lo ha querido. Ha dado a la causa que abandonó y traicionó algo más arrematador que una bandera, algo más poderoso que una idea, algo más mortífero que un arma: la ha dado un odio. Gracias, tirano.

**Roberto Castrovidó**

Madrid.

(De «El Socialista» extraordinario de 1.º de Mayo).

## Vergüenza de las ideas

Comprendo perfectamente que es muy difícil vivir en un ambiente corrupto y malsano cual el que produce el actual sistema social, sin ser víctima y juguete de ese ambiente. Mil causas se coaligan contra el hombre inclinándole hacia las malas acciones en perjuicio de sus semejantes. La vida actual basada en el principio individualista, sin garantía del mañana, hace que los hombres seamos ambiciosos y malos; que por nuestra imaginación rueda continuamente el pensamiento de la venalidad, de la traición, del fraude, de la Inmoralidad.

Por eso, porque existe ese ambiente venenoso que rodea al hombre e in-

fluye sobre su voluntad y sobre sus actos no es de extrañar que por las organizaciones y partidos de todas clases pasen hombres faltos de ideal que dejen una mala estela de su conducta.

Lo que no se explica tan fácilmente, empero, es que hombres convencidos y que durante muchos años han ostentado ideales de superioridad moral no hayan podido aún subreponerse a ese ambiente metífico de la sociedad y, con una facilidad que espanta, caigan en el cenagal de la venalidad y la traición. Cuando se siente la vergüenza de las ideas esto no sucede tan fácilmente.

**Lorenzo Bisbal**

## Amanecer

Bella y fantástica hora cuando entre nubes de grana viene a anunciar la mañana la sonrisa de la aurora;

Cuando llena de pereza cediendo paso a la luz rasga el nocturno capuz la madre Naturaleza;

Cuando en hermoso albedrío se confunden los colores y en el cáliz de las flores se hace perlas el rocío;

Cuando el pájaro cantor en raudales de armonía lanza al viento la poesía y el lirismo de su amor;

¡Oh qué cuadro de belleza! ¡Qué preciosa realidad! La luz tras la oscuridad como una vida que empieza;

¡Hermosa y ansiada hora cuando el sol de la justicia con sus rayos acaricia a un pueblo que gime y llora!

Cuando el oprimido lanza su primer canto a la vida y la libertad querida ve brillar en lejananza:

Cuando con fiero valor harto ya de vivir preso cediendo paso al progreso sacude el yugo opresor;

Cuando después del martirio ve brillar la redención, como brilla la razón después de un negro delirio;

¡Oh qué cuadro de belleza! ¡Qué realidad más divina! La esclavitud que termina y la libertad que empieza;

¡Qué bello es ver la alborada después de una noche oscura! ¡Qué hermoso es ir a la altura cuando se vive en la Nada!

**Tsbalda**

## De la esclavitud a la libertad

En los tiempos pretéritos, muy lejanos y de una gran oscuridad de pensamiento, nació en la sociedad humana la división de castas, entre las que estaba comprendida, como es natural, la clase trabajadora, clasificada como «casta de trabajadores de esclavos», que fatalmente transmitían de padres a hijos su degradación y su miseria con el oficio.

A estos desgraciadísimos seres humanos, a pesar de su utilidad pública, se les consideraba y se les trataba aún peor que a seres irracionales, vendiendo los como cualquier mercancía en los mercados públicos.

Los siglos han pasado de convulsión en convulsión, pesando siempre y continuamente sobre la clase que produce un honroso sufrimiento físico y moral, que sus *mismos hermanos*, según nos denomina la santa religión católica, apostólica y romana, les produce por el imperio que existe en el hombre de dominación salvaje para el mejor disfrute individual en este mundo de los vivos.

Y un pasando por la evolución que la misma Naturaleza nos imprime, ha seguido su curso antinatural la opresión salvaje de una minoría privilegiada sobre la inmensa mayoría de sus congéneres.

Hombres de generosos y altruistas sentimientos, cultos y de inteligencia clarividente, los menos, desde luego, han salido en defensa desinteresada, sacrificando muchos de éstos su propia vida, para despertar un espíritu adormecido por el opio de la religión, la cual ha formulado en la conciencia de la gente ignorante, que mientras haya mundo existirá la división en éste de pobres y ricos.

Y en el transcurso de los siglos se van desdibujando las características formas de constituciones sociales y fueron desapareciendo los amos de sus siervos, los reyes absolutos, emperadores y nobles, feudalismo, corporaciones religiosas, contribuían a la opresión y tiranía en las pocas de la Antigüedad y Edad Media.

Y como consecuencia de la evolución en el curso natural del tiempo se efectuó la concentración capitalista, aparecen monarquías constitucionales, repúblicas burguesas, con su correspondiente declaración de los derechos del hombre y del ciudadano y unas libertades ficticias como la de conciencia y del trabajo libre, que en resumen y en la realidad, para el trabajador, es sinónimo de esclavitud moderna.

La clase proletaria, si quiere acelerar su desaparición como explotada, tiene que actuar siempre como factor socialista en sus luchas constantes contra todo aquél que la domine, cualquiera que sea la índole de dominación, hasta llegar a la implantación del Socialismo, o lo que es igual, a la socialización de los medios de producción y de cambio, de donde se deriva la palabra *socialista*.

**J. G. Fernández**

OBRREROS: Suscribíos a EL OBRRERO BALEAR y a EL SOCIALISTA que son adalides de vuestros intereses y defensores de la justicia.

OBRREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRRERO BALEAR.

**Marx y el problema de la vivienda**

Sólo el conocimiento de las leyes económicas permiten descubrir la íntima conexión que existe entre el hombre de las categorías obreras más laboriosas y el derroche grosero ó refinado de los ricos, basado en la acumulación capitalista.

Con la habitación sucede otra cosa. Todo observador imparcial ve que cuanto mayor es la centralización de los medios de producción, tanto mayor es el correspondiente amontonamiento de obreros en el mismo espacio, y que, por tanto, cuanto más rápida es la acumulación capitalista, tanto más miserables son las condiciones de la habitación para los trabajadores.

El mejoramiento de la ciudades, que acompaña el aumento de la riqueza, derribando los barrios mal edificados, erigiendo palacios para bancos, almacenes, etc., ensanchando las calles para el tráfico comercial y los coches de lujo y estableciendo servicio de tranvías, arroja á los pobres a rincones cada vez peores y más hacinados.

Por otra parte, es bien sabido que las viviendas son tanto más caras cuanto menos buenas, y que las minas de miseria de los especuladores en casas son explotadas con tanta ganancia y tan escaso costo como nunca lo fueron las minas de Potosí.

**Musa proletaria**

No empuño la pluma con miras rastroeras como han hecho muchos escribas notables; saldrán mis palabras rígidas, austeras, saltando de filo cual si fuesen saúles.

Quiero con mi verbo quebrantar el sueño que duermen tranquilos mis pobres hermanos; mis versos azotan; no hay nada risueño en esto que escribe quien odia a tiranos.

Defesto el aprecio de ricos magnates; me indigna la risa de damas febriles; yo canto al que duerme en toscos petates o gasta su vida en infieros fabriles.

¡Canto a los obreros! Obreros que tienen las manos callosas, las caras tostadas a esos que producen; a los que mantienen con ricos manjares suntuosas moradas.

Condensó en mis versos el odio profundo que siento mi pecio de esclavo irredento, y quiero con ellos transformar el mundo hasta que no quede ni un esclavo hambriento.

¡Que surjan las masas de brazos nervudos arrasando todo lo innoble y lo feo! ¡Que calgan los ricos, a los golpes rudos de los explotados!... Ese es mi deseo.

Bien poco me importa recibir reveses en cambio de rimas llenas de osadía; sépanto los vates de hábitos burgueses: mi Musa es mi madre de la Rebelión.

Aurelio V. Azuara

DEL MOLINAR

**A los compañeros de la "Petrolera"**

Hemos recibido de manos de una compañera, entusiasta de las ideas socialistas las siguientes líneas que gustosamente publicamos. Dicen así, dirigiéndose al firmante de los anteriores:

«Amigo Petroleo; aunque jovencita debo manifestarte que al ser mimada por tus hermanos de la Petrolera, y habiendo crecido como juguete suyo, al recibir sus amables caricias he podido leer en lo más hondo de su corazón.

La asociación para ellos es muy difícil, los hay que con sus 17 ó 19 reales se consideran los más felices y aventajados de Mallorca cuando en realidad son los más explotados apesar de tener alquiler de casa gratuito, jornal al estar enfermos y un supuesto retiro en la vejez. Así es que para recompensar este gran sacrificio a su amo y señor se cobran, como tu ya indicabas claro y terminante en tu último escrito, 270 pesetas menos de jornal que los demás trabajadores, con lo cual pueden sus explotadores construir grandes chalets para recrearse dándose el caso estupendo de que aun los hay de ellos mismos que se enorgullecen y regocujan. También los hay que pisoteando la ley de las 8 horas de trabajo, están trabajando 12 horas diarias en algunas temporadas, sin cobrar las excesivas conlornas marca la ley y las costumbres, y esto que presumen de hombres listos y vivos, pero dan la sensación de ser más torpes que una alpargata.

Estos trabajan en esta forma para que su señor, con lo que ahorra con estas 4 horas de exceso pueda comprar un automóvil del que seguramente confían que al morir les hará herederos. ¡Pobres desgraciados!

No quiero continuar más, amigo Petroleo, solo te diré después de estas manifestaciones, que dado el ánimo y temerosos en que se encuentran estos amigos es difícil asociarles, uno no se fia del otro, allí dentro no hay hermandad, tendrá que ser a fuerza de voluntad y propaganda. Así es que pongo fin a este mi escrito y se despide de ti con un fraternal abrazo su amigo.

Gasolina

**Carta abierta**

**A un socialista de Lluchmayor**

Estimado correligionario: Sin el deseo de molestarte y si unicamente guiado del afán de hacer bien a nuestras ideas, a las que creo en peligro en este momento... no diré de claudicaciones, pero si de confusionismo y desquiciamiento, te dirijo esta carta abierta para que, si su contenido despierta en tu conciencia un sentimiento de responsabilidad que siempre debió mantenerse vivo y en tu corazón aquella pasión ardorosa y sin adulteraciones que en otro tiempo hacia ondear la bandera socialista en Lluchmayor, con admiración y noble envidia de los demás pueblos de la isla, te dignes, después de un exámen detenido del pasado, obrar en consecuencia.

Lo primero que se me ocurre pedirte es que medites y que en tu fuero interno te hagas las siguientes preguntas: ¿Que ventajas han obtenido en Lluchmayor las organizaciones obreras y las ideas socialistas con las concomitancias y amalgamas con los liberales? ¿Han ganado en fuerza numérica? ¿Han ganado en prestigio? ¿Han afirmado más los trabajadores su conciencia de clase? ¿Han conquistado más respeto de sus adversarios en el doble aspecto político-sindical?

Si la contestación que te hagas es afirmativa, sigue orientado dentro la misma ruta, que será todo lo socialista que tu quieras, pero contraria a la que tiene señalada y sigue el Partido Socialista Español y todos los partidos socialistas del mundo. Si por el contra-

rio es negativa, manifiesta los errores cometidos y ponte en la verdadera órbita de los principios y de la lucha y procura que los demás lo hagan. Si no te creyera honrado, aunque desviado del buen camino, no te hablaría así.

Permita también que llame tu atención sobre las pasadas elecciones, en las que los socialistas debíamos mantenernos en una actitud abstencionista y de prudencia y que, a decir verdad, bastantes significados como tales confundieron la abstención con la colaboración y la prudencia con el apostolado a favor de la candidatura liberal. ¡Y aún más que eso hicieron en Lluchmayor y en Manacor los socialistas, buen correligionario! Y esto sí que es lo triste, lo desconsolador, lo que ningún socialista de buena fe puede explicarse.

¿No sabes a lo que me refiero? Pues a la componenda, al reparto amigable de todo el censo entre liberales (de paga), mauristas, conservadores y weyletistas, cuya vergüenza bien sabes tu que debió ser evitada a todo trance por los socialistas, sobre todo en Lluchmayor, y en cambio se hizo con su visto bueno. ¿Es para llegar a eso que los socialistas de Lluchmayor sufristeis tres años de persecuciones y aminaladas de los conservadores? ¿Es para llegar a eso que habéis ido del brazo de los liberales durante esos tres años, sacrificando incluso vuestra personalidad colectiva ante el partido nacional? ¿Es para llegar a eso que vinisteis a la Asamblea de Palma con el criterio de la abstención? ¡Medita, compañero, medita!

Cualquiera que leyera aquella serie de artículos de Monserrat contestando a Bisbal, en los que se respiraba odio a borbotones contra los derechistas y se manifestaba el deseo de una venganza cruel que les hiciera sentir los efectos de la arbitrariedad y el atropello, confiando esta venganza a los liberales cuando fuesen poder, parecía que al llegar este último caso o bien Lluchmayor tendría que pasar por un régimen de dura inquisición contra los conservadores que antaño atropellaban a liberales y socialistas o estos últimos romperían toda relación y convenio con los primeros, pues parecía que sus alianzas sólo tenían por objeto meter en cintura a dichos elementos conservadores.

¿Y que ha sucedido? Pues que en Lluchmayor los conservadores gozan de buena salud y manjo y que los liberales se dan la lengua con ellos, haciendo componendas electorales en las que se han repartido todo el censo sin elecciones y con el beneplácito de los socialistas.

«Todo menos el ridículo», decía Monserrat en uno de sus artículos. Y eso digo también yo: todo menos el ridículo, socialistas lluchmayorenses.

Un socialista de Palma

**Conserjería de la nueva Casa del Pueblo**

**CONCURSO**

Para proveer la plaza de Conserje de la nueva CASA DEL PUEBLO, sita en la calle de María Cristina, se abre un concurso bajo las condiciones siguientes:

- 1.º El concurso es libre para todos los ciudadanos mayores de 20 años que aspiren a ocupar dicha plaza.
- 2.º Los concurrentes al concurso deberán haberlo solicitado, previamente por escrito, que podrán dirigir al presidente del Patronato Lorenzo Bisbal, Ballester 32.
- 3.º En el escrito solicitando ser incluido en el concurso deberá hacerse constar el nombre y apellidos del concursante, su edad, profesión, señas de su domicilio, número de individuos que

componen su familia, con expresión de la edad de cada uno, y cuantos datos estime que podrían favorecer su elección.

4.º Los concursantes deberán manifestar al solicitar la plaza que están conformes y aceptan en un todo las BASES del Conserje, de las que podrán enterarse acudiendo al presidente del Patronato Lorenzo Bisbal, que se las facilitará para su examen.

5.º El plazo de solicitudes terminará el día 10 de Junio del presente año.

**EL PATRONATO**

Palma 29 de Abril de 1923.

**Casa del Pueblo**

**Asamblea extraordinaria de Juntas Directivas : : :**

Se convoca Asamblea extraordinaria de Directivas para el día 9 del corriente a las 8 y media de la noche, al objeto de tratar los siguientes asuntos:

- 1.º Tratar sobre el traslado a la nueva Casa del Pueblo.
- 2.º Darcuenta de la situación económica.
- 3.º Tratar un importante asunto que presentará el Comité.

El Secretario general

Simón Fullana

**"El Trabajo, Sociedad de obreros Albañiles y similares de Palma y sus contornos : : :**

Esta Sociedad convoca a todos sus afiliados a la junta general ordinaria que se celebrará el próximo domingo día 6 del presente, en su local social: Ballester 32, (Casa del Pueblo), a las 10 y media de la mañana, para aprobación del Estado de cuentas.

Palma 2 de Mayo de 1923.

El Secretario, Antonio Bisbal

**El 1.º de Mayo en Palma**

**La función teatral**

El lunes por la noche tuvo lugar en el Teatro Balear la función teatral organizada por la Casa del Pueblo. Asistió numerosa concurrencia. La obra social «El Cristo Moderno» tuvo una feliz interpretación por parte de las disciplinadas huestes que dirige Jaime Balaguer, distinguiéndose notablemente la Srita. Ramis y los buenos actores Balaguer, Llinás, Borrás y Amengual.

La banda de José Bernad amenizó los entre actos cosechando numerosos aplausos.

**La danza**

El 1.º de Mayo a las 7 de mañana salió de la Casa del Pueblo una nutrida banda de música que en airoso pasodoble recorrió la Capital y suburbios. Al frente de ella iba la bandera de la Federación, llevada como todos los años, por el veterano camarada Juan Colom.

**El mitin**

Como estaba anunciado, a las diez y media celebróse en el Teatro Balear el mitin.

El acto, que estuvo sumamente conrrido, fué presidido por el compañero Julián Ferretjans, quien después de poner de relieve la importancia de la Fiesta del Trabajo, concedió la palabra al compañero

## Vicente Torres

Con fácil palabra empezó Torres a tratar sobre la importancia que este año tienen las conclusiones que la Unión General de Trabajadores eleva al Poder Público. Dedicó especial atención a la que se refiere a la depuración de las responsabilidades de la represión de Cataluña, cuyo problema en el aspecto del terrorismo comentó acertadamente.

A grandes rasgos señaló el origen de la Fiesta 1.º de Mayo, cuyo verdadero sentido interpretan muchos obreros torcidamente, pasando el día en continua juerga.

Terminó invitando a los trabajadores a que ingresen en sus respectivas Sociedades de oficio, por lo cual pronto recojerán sus frutos, (Muchos aplausos).

## Sebastián Ferreljans

Dijo que ante todo tenía que expresar públicamente su inmensa alegría por el formidable triunfo del proletariado madrileño, quien el pasado domingo sacó de las urnas cinco diputados socialistas, entre ellos al glorioso maestro Pablo Iglesias (gran ovación). Trató atentamente el problema de Marruecos al que calificó de mal crónico para España.

Pidió enérgicamente el que se depuren las responsabilidades por el desastre de Annual y que el peso de la justicia caiga sobre todos los acusados por elevado que sea el pedestal que ocupen. Protestó del espectáculo vergonzoso y sangriento de Barcelona cuyas calles se ven cada día regadas con sangre humana.

Terminó invitando a los obreros a que se sumen a la manifestación. Fuy muy aplaudido.

## Julán Ferreljans

Hizo el resumen de lo tratado, encareció la importancia y sumo interés que para la clase trabajadora tienen las conclusiones tratadas.

Habló extensamente sobre la crítica situación en que actualmente se hallan las organizaciones obreras, divididas por pequeñas antagonismos y rivalidades.

Invoca a todos para que anteponiéndose a estas pequeñeces, se unan para que como un sólo hombre se apresten a defenderse de la reacción que tiende a extenderse por toda España, (ovación).

Simón Fullana da lectura a las conclusiones, que son aprobadas en medio de gran entusiasmo.

## La manifestación

Esta se organizó en la Avenida de Alejandro Rosselló siguiendo por las calles del Teatro Balear, Arabi, Riera, Unión, Plaza Weyler, hasta el Gobierno Civil. En ella figuraban las banderas de la Casa del Pueblo, Zapateros, Panaderos, Curtidores, Cordeleros y otras, a cuyo frente marchaban los compañeros Julián Ferreljans, Colom, Romero, Torres, D. Juan Alomar y don Francisco Villalonga.

En el Gobierno Civil el Comité de la Casa del Pueblo subió a entregar las conclusiones, disolviéndose la manifestación en medio de grandes aplausos. La concurrencia de manifestantes fué muy numerosa.

## La Gira campestre

Como en años anteriores tuvo lugar en el frondoso bosque de Belver, al que acudieron numerosísimas familias de Palma invitándose sus correspondientes meriendas, que devoraron en medio de la mayor alegría y fraternidad bajo la sombra de los pinos. La juventud se dedicó a improvisar bailes y otros pasatiempos que contri-

buyeron a hacer la tarde alegre y divertida.

No se registró ningún incidente desagradable.

Toda la industria y comercio, incluso los cafés y tabernas, tuvieron cerrados sus establecimientos todo el día. La única nota discordante la ofrecieron las barberías, que se mantuvieron abiertas siendo objeto de censuras generales.

## De los pueblos

## Esporlas

En este pueblo ha tenido mayor importancia la Fiesta del Trabajo este año. Se lanzó al público un manifiesto muy bien escrito y razonado dando cuenta del origen del 1.º de Mayo.

Por la mañana a las 4 y media una banda de música recorrió las calles de este pueblo; a las 8 se organizó la anunciada manifestación que partió desde el local social disparándose morteretes desde San Dameto en honor a la gran Fiesta. Por la tarde a las 4 llegaron de Palma los compañeros García, Torres y Colom.

Seguidamente se dió principio al mitin que resultó muy animado, llenándose por completo el salón hasta el punto de ser imposible el entrar. Dirigieron la palabra; Seguí, de Esporlas, que presidió y los tres compañeros antedichos, de Palma. Todos ellos fueron calurosamente aplaudidos dándose nutridos gritos de ¡Viva el 1.º de Mayo! ¡Abajo la guerra! y vivas al Socialismo, siendo contestados por el numeroso público. Una vez concluido el mitin un nutrido grupo de jóvenes cantó el himno La Commune y La Internacional, acompañados con gran maestría por la banda de música de este pueblo, mereciendo nutridos aplausos de los asistentes, obligándoles a repetirlos. Dentro del mayor entusiasmo y fraternidad se dió fin al gran día símbolo del Trabajo.

## Corresponsal

## Artá

El día 30 de Abril por la noche, víspera de la fiesta de los trabajadores, la banda de música de Capdepera amenizó escogidas piezas de su repertorio ante el local social de la Federación Obrera Artanense. En uno de los intermedios dirigió la palabra ante la inmensa mayoría del pueblo allí congregada el compañero Pedro Sancho, teniendo palabras de encomio y entereza para que todos los trabajadores hicieran ostentación de sus derechos el 1.º de Mayo, para demostrar ante la opinión que sabían corresponder con un supremo esfuerzo a la protesta que en todas partes del mundo en dicho día se manifiesta.

El 1.º de Mayo por la mañana la misma banda recorrió las calles más céntricas de la población tocando alegre diana y a las 9 se organizó la manifestación para entregar las conclusiones acordadas por la organización, recorriendo las mismas calles que en años anteriores. Por la noche se dió un mitin en el local social en el cual tomaron parte los compañeros Sancho y Miguel, defendiendo enérgicamente la causa del trabajo. El 1.º de Mayo resultó muy animado, pues fué acogido con entusiasmo por el pueblo en general.

El Presidente  
Emilio Ojeda

Artá 2 de Mayo, 1923.

Las revoluciones comienzan por la palabra y acaban por la espada.

Marat

## El pensamiento

Libertar al hombre de todos los trabajos que las máquinas pueden hacer es «redimirlo» y «dignificarlo». La conquista de las fuerzas naturales es la libertad de nuestra raza. El pensamiento, sostenido por las potencias del Cosmos y dirigido por las leyes de la Ética, descubrirá las nuevas formas de la vida individual y determinará las futuras evoluciones de la Historia.

Eduardo Benot

## El triunfo de los liberales

Aunque ningún socialista consciente y afiliado a nuestro partido les dió el voto, porque un deber de disciplina les obligaba a abstenerse o a votar en blanco, no por ello nos es indiferente el triunfo ruidoso que han obtenido los liberales en la pasada jornada electoral sobre las derechas de toda laya. Siempre hemos dicho que preferíamos mil veces a los liberales que a los conservadores, pues los gases de su política, aunque venenosos no son tan asfixiantes como los que emanan de los reaccionarios.

Con este triunfo se ha ido a tierra por muchos años el tinglado maurocatólico-conservador, lo que podríamos llamar los trastos viejos y chinchosos de la política mallorquina.

Planteada por los neos la pasada lucha sobre el plano de que el catolicismo estaba representado por la candidatura de las derechas y que la de los liberales encarnaba la heregía y el ateísmo, hay que convenir, una vez visto el resultado de la elección, que la inmensa mayoría de electores son ateos y herejes mientras que los católicos se hallan en ínfima minoría. Es

este el dato más consolador que nos han ofrecido las elecciones del domingo.

Una mancha grande y afrentosa para los liberales llevan las elecciones Állimas. Etio es que Maura había de ser el derrotado y ellos le dieron votos para salvarle. A esto no se lo perdonamos ni se lo perdonaremos nunca.

## Correspondencia administrativa

ARTÁ.—Recibí de Vicente Migue por pago de paquetes 12'00 pesetas y con un remanente que consta a su favor de 2'14 pesetas tiene pagado hasta 2 de Junio 1923. Saldo a su favor 0'14 pts.

COLL D'EN REBASSA.—Recibí de la Sociedad de Canteros por pago paquetes 7'05 pts. tiene pagado hasta 14 Abril 1923.—Saldo a su favor 0'01 pts.

SANTA MARIA.—Recibí de Jaime Coll por pago de paquetes 15'00 pesetas, tiene pagado hasta 14 Abril 1923.—Saldo a su favor 4'42 pts.

BINI ALEM.—Recibí de La Unión Obrera por pago paquetes 24 pesetas, tiene abonada hasta 14 Abril 1923.

MAHON.—Recibí de J. M. Zaragoza por pago paquetes 5'00 pesetas; tiene pagado hasta 7 Abril, 1923.

SON SARDINA.—Recibí de Jaime Covas, por pago paquetes, 4'15 pesetas; tiene pagado hasta 17 Marzo, 1923.

MARRATXI.—Recibí de Tomás Mayá, por pago paquetes, 4'80 pesetas; tiene pagado hasta 21 Abril, 1923.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª.—Socorro, 92

## AVISO: Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería de NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composturas garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA

No equivocarse: Esquina Platería

## SPORT FOOT-BALL

MEDINA Y C.ª., S. L.

Rodilleras, Tobilleras, Guantes, Muñequeras, Defensas, Portero, Bombas, Balones, Vejigas

Pelotas goma de todas clases.

Toda clase de Ortopedia.

Venta al detall: Colón 31 y 33; Jaime II, 90 y 92; Teléfono 53 C.ª Ses Gomas, San Miguel III; (frente Plaza Olivar)